

28. März 1949

Die Kirche zwischen Ost und West, par Karl Barth (Evangelischer Verlag, Zollikon-Zurich). — Cette brochure est consacrée à une conférence que Karl Barth a faite le 6 février, à la cathédrale de Berne, sur la position de l'Eglise dans le conflit opposant l'Est et l'Ouest, et ceci à la demande du Conseil synodal de l'Eglise bernoise. C'est pour le grand théologien bâlois l'occasion de préciser une fois de plus sa pensée sur un problème auquel aucun chrétien ne saurait rester indifférent. Il le fait dans des termes qui ne lui vaudront certes pas que des approbations, mais qui méritent d'être entendus. Karl Barth montre d'abord que le conflit entre l'Est et l'Ouest, ou plus précisément entre l'Union soviétique et les Etats-Unis est au premier chef une lutte pour l'hégémonie mondiale. Lutte dans laquelle l'Eglise n'a pas à prendre parti. Toutefois, ce conflit ne se limite pas à cela : il est aussi d'ordre idéologique. Karl Barth montre qu'à cet égard, aucun des deux camps ennemis n'est blanc comme neige ; si l'Est a sacrifié la liberté à la justice sociale, l'Ouest se cramponne au dogme de la liberté, au détriment de la justice. En conséquence, là encore, l'Eglise ne prendra pas parti pour l'un ou l'autre des adversaires. Suit une longue comparaison entre le national-socialisme et le communisme, par laquelle Barth montre pourquoi l'Eglise devait condamner le nazisme et pourquoi, maintenant, elle n'a pas de raison de se montrer aussi sévère à l'égard du marxisme. La brochure se termine par une exhortation appelant l'Eglise à rester libre, dans le conflit qui empoisonne aujourd'hui la vie internationale. Sa seule mission est d'annoncer et de vivre la Parole de Dieu.